

[CONCOURS « OCEANO POUR TOUS »]

L'Institut océanographique de Monaco récompense 7 classes de collégiens pour leurs projets en faveur de l'Océan.

Ce mardi 13 juin, les 7 classes lauréates du concours Oceano pour Tous ont été récompensées au Musée océanographique de Monaco par S.A.S. le Prince Albert II de Monaco, en présence d'Estelle Lefébure, cofondatrice de l'association *Spero Mare* et marraine de cette édition 2022-2023. Organisé depuis 2014 par l'Institut océanographique, en collaboration avec la Fondation Princesse Charlene de Monaco, l'Education Nationale française et la Direction de l'Education Nationale de la Jeunesse et des Sports monégasque, ce grand concours pédagogique a réuni plus de 600 élèves ! L'objectif ? Former et soutenir les citoyens de demain à la nécessaire protection de l'Océan par le biais d'un projet scolaire collectif, créatif et engagé.

Les heureux lauréats bénéficient (selon leur catégorie de prix) d'un séjour en Principauté de Monaco articulé autour d'un programme de découverte du monde marin, ainsi que de nombreuses dotations pouvant aller jusqu'à 5000€ permettant l'organisation d'activités de sensibilisation à l'Océan. Avec l'objectif d'inspirer et d'inscrire dans la durée l'ensemble des actions menées par ces jeunes ambassadeurs de l'Océan, l'Institut océanographique propose également un accompagnement à l'ensemble des classes afin de les aider à concrétiser leurs projets sur le long terme.

Robert Calcagno, Directeur général de l'Institut océanographique, exprime son enthousiasme : « J'aimerais féliciter les quelques 600 élèves qui ont travaillé tout au long de l'année scolaire sur la question cruciale de la préservation des mers du monde entier. Ces jeunes, je l'espère, vont endosser pour de nombreuses années, le rôle d'ambassadeurs de l'Océan. Depuis sa première édition, Oceano pour Tous a permis de sensibiliser bon nombre d'entre eux. Certains vont bientôt entrer dans la vie active... Ils porteront une parcelle d'Océan dans leur engagement. Des vocations sont peut-être nées et je m'en réjouis ! ».

Estelle Lefébure, Marraine d'Oceano pour Tous, déclare à cette occasion : « Le projet Oceano pour Tous est fabuleux ! Il engage des générations qui joueront un rôle essentiel dans la préservation de notre planète. Il est primordial d'habituer ces enfants, et ce dès leur plus jeune âge, à respecter l'Océan. Grâce à ce concours, ils prennent conscience de leur impact et adoptent des comportements écoresponsables qu'ils partagent ensuite à la maison. Les enfants y croient, à nous de les accompagner dans cette démarche ! ».

« Oceano pour Tous », l'un des piliers phares de l'Institut océanographique en faveur de la jeunesse, et tout particulièrement des enfants défavorisés, se décline à travers deux programmes majeurs : le concours pédagogique dirigé vers les écoles et collèges REP, REP+, Ulis, SEGPA ainsi que l'accueil, au Musée océanographique, d'enfants pour qui la mer est une découverte et qui n'ont jamais eu la chance d'en profiter.

ET LES GRANDS GAGNANTS SONT...

Après avoir restitué leur dossier - comprenant un reportage vidéo de cinq minutes et une présentation exposant leur démarche, les moyens mis en œuvre et les résultats obtenus en termes d'impact écologique - les classes participantes ont été évaluées par un jury présidé par Estelle Lefébure. De nombreuses personnalités issues du monde scientifique et du secteur privé se sont réunies pour désigner les 7 projets les plus impactants d'un point de vue humain et environnemental, parmi les 25 établissements sélectionnés suite à l'appel à projets lancé en mai 2022.

Catégorie « France et Monaco : -1100 km du Musée »

- **Prix « Oceano pour Tous – Collège » :**
Collège Pierre Puget – Toulon (REP) [élèves de 5^e, 4^e et 3^e] – *Classe présente à la cérémonie de remise des prix*
 - **Projet :** « Stop Pollution » vise à combattre un ennemi silencieux : le plastique. Tout au long de l'année, les élèves ont mis en place des actions de réduction et de tri des déchets à la cantine, afin de sensibiliser leurs camarades et les équipes pédagogiques à la pollution plastique. Des poubelles de tri ont été installées à cet effet. Le 9 mars dernier, Estelle Lefébure est partie à leur rencontre. A cette occasion, un déjeuner fait maison « zéro déchet » a été proposé aux élèves, leur permettant de réaliser une pesée comparative des déchets : « repas écoresponsable » vs. « repas industriel ». Les résultats sont saisissants : pour 420 élèves, le « repas écoresponsable » a généré 3 kilos de déchets plastiques et 39 kilos de déchets alimentaires, contre 10 kilos de déchets plastiques et 85 kilos de déchets alimentaires pour le « repas industriel ».
 - **Dotation :** Un séjour de deux jours en Principauté de Monaco (13 - 15 juin) incluant la cérémonie de remise de prix au Musée océanographique et de nombreuses activités autour de la découverte du monde marin. Un kit masque-tuba est offert par la marque Aqualung, designer et fabricant d'équipements de plongée sous-marine et de sports nautiques.
- **Prix « Coup de Cœur » de l'Association des Amis du Musée océanographique (AAMOM) :**
Collège Catherine Ségurane – Nice [élèves de 6^e, 5^e, 4^e et 3^e] - *Classe présente à la cérémonie de remise des prix*
 - **Projet :** Et si la Méditerranée avait donné naissance à une équipe de super-héros, engagés dans la protection des espèces en danger et de l'écosystème marin ? Tout au long de l'année, ces collégiens ont fait vivre ces « Avengers de la Mer » au travers de posters, d'histoires illustrées, de vidéos et d'un compte Instagram afin de raconter les menaces qui pèsent sur le peuple de la mer et présenter des solutions concrètes pour le protéger.
 - **Dotation :** 1000€ reversés par l'AAMOM pour soutenir la publication d'une bande dessinée.

Catégorie « France : +1100 km du Musée »

- **Prix « Oceano pour Tous – Collège » :**
Collège Quartier Français Lucet Langenier – La Réunion [élèves de 6^e]
 - **Projet :** Aux premières loges des dérèglements climatiques qui touchent les écosystèmes qu'ils côtoient : blanchissement des coraux ou encore biodiversité menacée (tortues marines...). Les élèves ont ainsi mis en place des actions concrètes de protection de l'Océan. Ils ont réalisé un carnet de bord sur le projet MADCAPS (MicroplAstics anDCorAls PathogenS) de la Mission Océan Indien conduite par la Société des Explorations de Monaco. Les élèves ont ainsi été sensibilisés par les scientifiques de la Mission, à l'impact des microplastiques sur les récifs coralliens de l'Océan Indien à l'occasion d'une visite à bord du navire d'exploration S.A. *Agulhas II*. Ces collégiens se sont également rendus à Kélonia, l'observatoire des tortues marines, en collaboration avec le Centre d'Étude Des Tortues Marines et ont

participé à une opération ramassage de déchets sur la plage ainsi qu'un atelier plantation d'espèces endémiques pour revégétaliser l'espace et favoriser les pontes de tortues marines. Ils ont également observé et étudié les oiseaux marins protégés avec la Société d'Etudes Ornithologiques de La Réunion. Et pour finir, ces jeunes ambassadeurs ont réalisé articles, vidéos, affiches, contes, poèmes, calligrammes, haikus... afin de sensibiliser leurs pairs à ces enjeux.

- **Dotation** : Jusqu'à 5000€ reversés pour soutenir l'organisation d'activités de sensibilisation à l'Océan. Remise de prix prévue le 5 juillet 2023 à La Réunion, en présence de représentants de l'équipe de l'Institut océanographique de Monaco et d'Estelle Lefébure.
- **Prix « Coup de Cœur de l'Association des Amis du Musée océanographique » :**
Collège Chemin Morin – La Réunion (REP) [élèves de 6^e]
 - **Projet** : Ces élèves, qui pour la plupart connaissent mal le lagon de La Réunion, ont eu l'occasion de découvrir, pour la première fois, un récif corallien lors d'une randonnée palmée et ont participé à un atelier bouturage du corail. Après avoir pris conscience de l'importance des récifs coralliens, les élèves ont par la suite réalisé une vidéo visant à sensibiliser un large public aux gestes à adopter pour préserver les coraux.
 - **Dotation** :
 - 1000€ reversés pour soutenir l'organisation d'activités de sensibilisation à l'Océan. La sortie sera réalisée en septembre 2023.
 - Remise de prix prévue le 5 juillet 2023 à La Réunion, en présence de représentants de l'équipe de l'Institut océanographique de Monaco et d'Estelle Lefébure.
 - Un soutien financier de la part de la marque réunionnaise Mascarin permettant à la classe de diffuser leur clip de sensibilisation dans les avions de la compagnie Air Austral.

Catégorie « International »

- **Prix « Oceano pour Tous – Collège » :**
Istituto Comprensivo Statale « 82° C. D. – S.M. D'Acquisto » – Naples [élèves de 5e]
 - **Projet** : « L'impact des plastiques et des microplastiques sur la biodiversité marine des eaux de Campanie et de la mer Méditerranée ». Certains élèves de ce collège, situé dans un quartier sensible, ne connaissaient pas ou peu le milieu marin. Tout au long de l'année, ces collégiens ont ainsi pu découvrir la richesse mais aussi les risques qui menacent le golfe de Naples en s'engageant dans un parcours pour apprendre à utiliser consciemment les matières plastiques et comprendre leur impact sur la vie marine et plus particulièrement sur les tortues caouannes de la région.
 - **Dotation** : Jusqu'à 5000€ reversés pour soutenir l'organisation d'activités de sensibilisation à l'Océan. Remise de prix auprès de la classe prévue en septembre 2023, en présence de représentants de l'équipe de l'Institut océanographique de Monaco.
- **Prix « Coup de Cœur de l'Association des Amis du Musée océanographique » :**
Istituto Comprensivo Statale Ferdinand Russo – Naples [élèves de 6^e]
 - **Projet** : Comprendre l'impact des activités humaines sur l'écosystème marin a été le fil conducteur de l'année scolaire écoulée. Profondément touchés par la crise des déchets en Campanie, ces élèves sont d'autant plus sensibles à la problématique de la pollution environnementale. Des ateliers de sensibilisation se sont tenus en mer, aux abords des côtes Phlégréennes, en particulier dans la zone de Cuma. Face à cette mer polluée qu'ils côtoient, ces jeunes ont ainsi appris à mesurer l'impact de leurs actions et ont pris conscience du rôle qu'ils ont à jouer au sein de leurs propres territoires.
 - **Dotation** : 1000€ reversés pour soutenir l'organisation d'activités de sensibilisation à l'Océan. La sortie sera réalisée en septembre 2023

Classe Pilote

- **Prix « Coup de Cœur de l'Association des Amis du Musée océanographique » :**
Ecole Aubanel – Fréjus (REP) [classe de CM1]
 - **Projet** : « La Méditerranée : un espace à préserver ! » vise à sensibiliser les élèves à la pollution de la mer, notamment causée par la pollution des rues. Après une sortie découverte de la biodiversité du

bord de mer et une activité sur les risques liés aux inondations, les élèves, benjamins de cette édition 2022-2023, ont pris conscience de l'impact de l'Homme sur le milieu marin. Les élèves ont eu à cœur de trouver des solutions concrètes à mettre en place dans leur quartier (ramassage de micro-déchets dans les rues du quartier, distribution de cendriers de poche, affichage contre la pollution des rues...) afin de protéger la Méditerranée et sensibiliser élèves, parents d'élèves et habitants du quartier.

- **Dotation** : 1000€ reversés pour soutenir l'organisation d'une journée aux îles de Lérins avec un atelier « pieds dans l'eau », découverte et sensibilisation à la biodiversité du bord de mer (paysages côtiers, faune et flore sous-marine). La journée est prévue le 19 juin 2023.

OCEANO POUR TOUS MET LA JEUNESSE A LA BARRE !

Oceano pour Tous accompagne, tout au long de l'année, les élèves ainsi que leurs professeurs dans la découverte du monde marin afin de leur permettre de concrétiser un projet pour la protection de l'Océan – et ce, en lien avec les Objectifs de développement durable 13 et 14 (ODD) des Nations Unies. Jusqu'alors exclusivement adressé aux classes primaires de la région PACA, l'Institut océanographique a élargi, cette année, son champ d'action en proposant ce concours aux collèges de France (métropolitaine et d'Outre-Mer), de Monaco, de pays francophones et à l'international, avec une attention particulière portée aux candidatures des établissements situés en Réseaux d'Éducation Prioritaire (REP) et en zone rurale.

De nombreux ateliers éducatifs et pédagogiques ainsi que des activités hors-les-murs ou encore des rencontres avec des scientifiques, chercheurs et océanographes ont été proposés par les équipes de l'Institut océanographique de Monaco, spécialisées en médiation scientifique et culturelle, afin d'offrir aux jeunes participants une découverte à 360° de l'Océan : compréhension de son rôle dans la régulation du climat, découverte des écosystèmes et de leur biodiversité, analyse des impacts des activités humaines.

UN PROJET SOUTENU PAR DE NOMBREUX PARTENAIRES

Cet ambitieux projet est rendu possible grâce au soutien toujours fidèle de l'**Association des Amis du Musée océanographique de Monaco (AAMOM)**. Grâce à leur réseau et leur savoir-faire, le concours Oceano pour Tous dispose ainsi des ressources nécessaires à son développement, permettant de former et soutenir toujours davantage les citoyens de demain dans leur action pour la préservation de l'Océan.

Le concours bénéficie également du soutien de la **Fondation TotalEnergies** et de **R&Co4Generations**.

Le programme d'activités en Principauté de Monaco est organisé avec la collaboration du **Club d'exploration sous-marine de Monaco**, **Monaco Grand tour**, **le Chef Marcel Ravin de l'hôtel Monte-Carlo Bay Hotel & Resort** (un établissement du **Groupe Monte-Carlo Société des Bains de Mer de Monaco**), **Didier Rubiolo** et les **Affaires Maritimes de Monaco**.

La marque **Aqualung** offre un kit masque-tuba à la classe gagnante du Collège Pierre Puget de Toulon.

PARTENAIRES INSTITUTIONNELS :



PARTENAIRES FINANCIERS :



ANNEXES

PROGRAMME DU SEJOUR EN PRINCIPAUTE DE MONACO

pour la classe du Collège Pierre Puget de Toulon, récompensée dans la catégorie « France et Monaco : -1100 km du Musée »

Dans le cadre de leur victoire, la classe du collège Pierre Puget de Toulon remporte un séjour de deux jours en Principauté. Perpétuer l'ambition du concours Oceano pour Tous et pérenniser l'engagement des élèves en faveur de l'Océan est le fil conducteur du programme d'activités prévus les 14 et 15 juin. Estelle Lefébure, passionnée de la mer et personnalité engagée, accompagnera les jeunes collégiens sur ces deux journées :

- **14 juin - Sortie en mer à bord du voilier gréement Santo-Sospir :**
Le rendez-vous est donné au port de Monaco pour une excursion en mer en compagnie de l'association SOS Grand Bleu qui œuvre pour la protection des dauphins et des baleines en Méditerranée. Au cours de cette navigation dédiée à l'observation de la biodiversité marine, les élèves seront sensibilisés à la problématique de la pollution plastique ainsi qu'au Sanctuaire Pelagos. Ce sanctuaire d'une superficie de 87 500 km² est le fruit d'un accord entre l'Italie, Monaco et la France, visant à protéger les mammifères marins qui le fréquentent.
- **14 juin – Activité snorkeling ou plongée en bouteille avec le Club d'exploration sous-marine de Monaco (CESMM)**
Direction la mer Méditerranée, pour une activité sportive, snorkeling ou baptême de plongée en bouteille, selon les aptitudes de chacun. Ainsi équipés, les élèves pourront ainsi découvrir toute la richesse des fonds marins.
- **« 15 juin – Rencontre avec le Chef Ravin, Chef doublement étoilé et Chef exécutif du Monte-Carlo Bay Hotel & Resort (un établissement du Groupe Monte-Carlo Société des Bains de Mer de Monaco) »**
En lien avec leur projet « Stop pollution » visant à combattre un ennemi silencieux : le déchet, les élèves auront l'opportunité de rencontrer le Chef étoilé Marcel Ravin de l'hôtel Monte-Carlo Bay Hotel & Resort. Au cours de leur visite, ils auront l'opportunité de découvrir le potager de l'hôtel et de prendre pleinement conscience de l'importance des circuits courts et des initiatives « zéro déchet » dans la lutte efficace contre la pollution.

LES MEMBRES DU JURY DU CONCOURS OCEANO POUR TOUS :

- **Mme Estelle Lefébure** : Marraine de l'édition 2022-2023 d'Oceano pour Tous et cofondatrice de l'association *Spero Mare* qui œuvre pour la sauvegarde de la faune et la flore marine
- **Mme Leila Elling** : Présidente de l'Association des Amis du Musée océanographique de Monaco
- **Mme Aurore Negro** : Secrétaire exécutive de l'Association des Amis du Musée océanographique de Monaco
- **M. David Guillerme** : Secrétaire général du Comité national EDD pour l'Océan et les mers (CNEDDOM) au Ministère de l'Education nationale, de la Jeunesse et des Sports en France
- **M. David Fabiano** : Responsable du centre de formation pédagogique du 2nd degré à la Direction de l'Education Nationale de la Jeunesse et des Sports monégasque
- **Mme. Céline Caron-Dagioni** : Conseiller de Gouvernement-Ministre de l'Equipement, de l'Environnement et de l'Urbanisme au Gouvernement princier.
- **Mme Maria Betti** : Présidente du Conseil scientifique de l'Institut océanographique de Monaco et ancienne directrice du Joint Research Centre de l'Institute for Transuranium Elements de la Commission européenne
- **M. Henri Peretti** : Membre du conseil d'administration de l'Institut océanographique de Monaco
- **M. Steeve Comeau** : Lauréat du Prix de Thèse 2014 de l'Institut océanographique et biogéochimiste CNRS au Laboratoire d'Océanographie de Villefranche-sur-Mer
- **M. Bernard Reilhac** : Directeur du développement de l'Institut océanographique de Monaco